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Seul le prononcé fait foi 

Budget Primitif 2023 

Rapport général du budget 

 

Monsieur le Président, cher(e)s collègues, 

 

Nous arrivons au terme de notre session consacrée au Budget Primitif du 

Conseil départemental de la Somme, session au cours de laquelle nous avons 

travaillé en commissions et débattu de l’ensemble des éléments budgétaires 

qui constituent le cadre de l’action que nous mènerons en 2023, pour, comme 

l’a rappelé notre Président, Stéphane Haussoulier, mettre en place des 

politiques efficaces et des actions nouvelles, concrètes, utiles au service de la 

Somme et de ses habitants. 

 

Après ce préambule, concentrons-nous sur les grands équilibres de ce Budget 

primitif 2023 qui permet d’accompagner l’indispensable relance de notre 

territoire. 

 

Commençons par le montant global de ce Budget primitif : un budget équilibré 

en dépenses et en recettes de 771 634 775 €, hors opérations d’ordre et 

crédits prévus pour le réaménagement de la dette.  

 

Ce budget est marqué, cette année encore, par l'absence de reprise anticipée 

du résultat.  

 

 

S’agissant du budget de fonctionnement, les dépenses s’élèvent à 631 120 

120 € soit une augmentation de 4,6 % par rapport au budget primitif 2022, à 

périmètre constant.  
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Les recettes quant à elles, sont en hausse de 3,2 % (678 216 354 €), 

notamment en raison de l’augmentation importante du produit attendu au titre 

de la fraction compensatoire de la taxe foncière sur les propriétés bâties 

(163,7 M€ soit une hausse de 15,3 M€ par rapport au BP 2022). Nous 

pouvons nous réjouir de l’évolution de ces recettes tout en rappelant, comme 

l’a précisé le Président, que les exercices budgétaires de ces dernières 

années confirment la très forte sensibilité des recettes départementales à la 

conjoncture économique et que nous n’avons plus la maîtrise directe de nos 

recettes.  

 

Le niveau d’investissement proposé pour 2023 de  

120,2 millions d'euros - hors dette - est historique. Jamais un tel niveau n’a été 

proposé pour répondre aux besoins de notre territoire et nous sommes très 

fiers de pouvoir le faire au moment où les Samariens en ont le plus besoin.  

 

Ce niveau est à comparer à 106,5 millions d'euros au Budget primitif 2022, soit 

une augmentation de 13,6 millions d'euros ou encore plus de 12,8 %, sur un 

niveau 2022 déjà élevé (+5,5 % par rapport à 2021).  

 

La saine gestion rappelée lors des propos liminaires, y compris sur les bancs 

de l’opposition, ou encore par la Chambre Régionale des Comptes lors de son 

dernier contrôle de gestion, et notre désendettement nous permet aujourd’hui 

d’investir et nous ne pouvons que nous en réjouir. 

 

Pour assurer le financement du programme d’investissement et, au regard de 

l'absence de reprise anticipée du résultat, il est proposé de recourir à un 

emprunt d’équilibre de 69,9 millions d'euros, emprunt supérieur à celui inscrit 

au budget 2022 qui s’élevait à 53 millions d'euros. Comme en 2022, ce niveau 

pourra être revu lors du Budget supplémentaire 2023 qui reprendra le résultat 

de l’exercice 2022.  
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Je vais maintenant revenir sur les propos liminaires de nos collègues de 

l’opposition. Et là de me souvenir d’Albert Camus et de sa citation « la 

première faculté de l’homme est l’oubli.  

Mais il est juste de dire qu’il oublie même ce qu’il a fait de bien ». Car oui, c’est 

parfois l’oubli qui caractérise vos interventions ou encore l’oubli de ce que la 

majorité actuelle a fait depuis plusieurs années. 

 

Je ne vais pas revenir sur les propos de monsieur Beuvain qui a oublié le 

mandat de François Hollande qui, outre la baisse des dotations, a limité le 

champ d’intervention des Départements. Vous nous reprochez aujourd’hui de 

ne pas pouvoir intervenir dans de l’aide aux agriculteurs pour le 

photovoltaïque ? Mais à qui le doit-on ? Avez-vous oublié ? Il en est de même 

de monsieur Tonolli quand il nous demande d’agir plus dans des domaines 

qui, malheureusement, ne sont plus dans nos compétences. 

 

Cette année encore, le dénominateur commun des interventions de 

l’opposition aura été de parler de manque d’effectifs et de ses conséquences 

sur le travail des agents. Vous avez là encore oublié l’augmentation, année 

après année des dépenses de personnel que ce soit sur le montant de la 

masse salariale ou sur le nombre d’emplois permanents.  

 

La palme de l’oubli revient cependant à monsieur Fauvet.  

 

Pierre DAC a dit que « Se rappeler quelque chose est encore le meilleur 

moyen de ne pas l'oublier ». 

 

Vous rappelez-vous des précédentes sessions et commissions permanentes ? 

Vous rappelez vous des décisions que nous avons prises collectivement, 

unanimement ? 
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Ne pas se rappeler d’avoir délibéré sur une subvention pour le financement de 

la passerelle « Samarobriva » est une chose. Mais ne pas se rappeler de 

l’approbation du Contrat de Plan Etat Région est bien plus inquiétant !  

 

Tout comme oublier ce que la majorité a mis en place depuis plusieurs années 

et ce malgré une crise sanitaire sans précédent et un contexte économique 

dégradé.  

 

Vous nous parlez de manque d’ambition pour les collèges. Nous vous invitons, 

plus que jamais, à travailler « main dans la main » pour le bien de nos 

collégiens, à commencer par le PPI collèges que nous proposerons au vote 

lors de notre session en avril prochain.  

 

Vous nous dites que nous ne faisons rien de nouveau et que nous ne mettons 

pas en place les actions prévues dans notre programme. Ce projet de budget 

regorge pourtant bien d’actions nouvelles, dans tous les domaines, qui vous 

ont été exposées lors de cette session et que vous avez, pour certaines, 

saluées. Comme, par exemple, le fonds d’avance pour les travaux de 

réhabilitation énergétique, la prise en charge des fins de contrat des aides à 

domicile au moment du décès de l’employeur, la rénovation énergétique des 

logements communaux comme nouvel axe de la politique territoriale, et j’en 

passe… 

 

Je note cependant avec plaisir que sur de nombreux points, vous avez 

dépassé la posture d’opposant pour arborer une posture de soutien qui 

souvent s’est exprimée par l’adoption unanime des rapports. Nous avons 

ensemble rédigé un vœu à destination du Gouvernement réclamant 

notamment une réforme juste de la fiscalité et une juste compensation des 

transferts de compétences. Laurent Beuvain à l’origine de cette proposition de 

vœu s’est même demandé si certains d’entre nous n’allaient pas adhérer au 

parti communiste… 
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Je note aussi votre esprit constructif par le retrait, et je tiens à le souligner, de 

nombreux amendements que vous aviez présentés. 

 

Quand vous choisissez de dépasser certaines visions dogmatiques, nous 

savons travailler ensemble pour le bien-être de nos habitants. Cela a toujours 

été la vision de cette majorité. Et nous continuerons. 

 

Voilà, Monsieur le Président, chers collègues, quelques éléments que je 

souhaitais mettre en exergue dans ce rapport tout en appelant de mes vœux 

que cet esprit constructif perdure dans les mois à venir.  

 

Pour conclure, 25 rapports ont été proposés, hors vœux et amendements, lors 

de cette session dont 23 étaient soumis au vote. Sur ces 23 rapports 19 ont 

été adoptés à l’unanimité, j’imagine donc que ce budget vous convient 

pleinement et que vous êtes tout à fait enclins à le voter dans son ensemble. 

 

Je vous invite à vous prononcer sur le budget principal et ses budgets 

annexes et à les adopter unanimement et courageusement. 

 

 




